
Редакційне
“Ідіть і проповідуйте Євангелію цілому світові!”

Місяць жовтень присвячений у Церкві для місій правдоподібно з тої 
причини, що на початку цього місяця Церква святкує пам’ять Святої Терені 
від Дитятка Ісуса, яка проголошена патронкою місій.Також це місяць Марії, 
яка є першою місіонеркою Ісуса.

Місія це план небесного Отця, який, в своїй безмежній любові, бажає 
спасти людство. Джерело місії походить від Бога, який на протязі довгих 
віків її здійснював через Сина й Святого Духа, а коли прийшов час, через 
Боже Слово, Ісуса Христа: “Бог бо так полюбив світ, що сина свого 
єдинородного дав, щоб кожний хто у нього вірить не загинув, але мав вічне 
життя” (ИоЗДб). Ісус це перший місіонер Отця Небесного.

А ЦЕРКВА покликана продовжувати місію розпочату Ісусом. Від нього, 
в день Вознесіння, вона отримала наказ: “Мені дана всяка власть на землі й 
на небі. Ідіть, отже, навчайте всі народи” (Мт 28,18-20).

ЦЕРКВА ЗРОДИЛАСЯ З “М ІС ІЇ” . Людська сім’я завсіди мала осіб, 
які були готові послухати покликання Боже, і віддалися праці місії і через 
Церкву Бог виконуває свій план спасіння.

Яка нині ситуація християнства у світі? Що кажуть статистики?
ПАПА ІВАН ПАВЛО II: Щоб Євангелія була проповідувана по цілому 

світі -  нині це ще далеке до здійснення. Місія Церкви щойно на початках... 
На початку 3-го тисячоліття, з майже шість мілйярдів населення світу, лише 
трошки більше ніж два мілйярди (33%) є християнами, а з тих, трошки 
більше ніж один мілйярд є католиками, яких мусулмани вже перевищають 
числом.

В Азії християнство практично не існує. Коли би виключити Філіпіни, в 
азіатському континенті християн всього 2%. У великих містах, як в Токіо, 
Шанґай, Калкута, Христос це хтось зовсім незнаний.

Говорячи про 67% “не християн” у світі, Святіштй Отець Іван Павло II 
каже: “Число тих, які ще не знають Христа і що не належать до Церкви, 
збільшається. З огляду на таку дійсність, справа євангелізації є дуже важна.

Нова Євангелізація. Нині вимагається від всіх християн більше 
місіонерського запалу, щоб давати засвідчення віри у власному домі й всюди, 
в усіх амбіентах та обставинах.

Церква мусить займати нові дороги євангелізації з новою відвагою, з 
новим запалом і новими методами й висловами...

О. Тарсикій 3.
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Editorial
Ide e Anunciai o Evangelho a Todas as Nações!
O mês de outubro começa com a comemoração de Santa Teresinha do Menino Jesus, 

que é reconhecida pela Igreja, como a padroeira das missões.
Este mês deve lembrar a todos os cristãos que é missão de todo batizado ser evangeli- 

zador. O Batismo nos faz “membros do Corpo de Cristo”, a Igreja, e assim, participantes 
de Sua Missão de salvar o mundo, levando-o para Deus, por meio da vivência dos ensina
mentos de Jesus.

Outubro também é o mês de Nossa Senhora, a mais santa de todas as mulheres a 
primeira missionária de Jesus. Falando pouco e de modo suave, ela dizia tudo no silêncio 
de seu coração.

Uma Igreja em missão é de responsabilidade de todo cristão.
A missão não vem de nós, ela é a resposta ao plano do Pai que, em seu imenso amor, 

deseja realizar a salvação da humanidade. O Pai, portanto, é a fonte da missão e, ao longo 
do tempo, realizou-a através de suas duas “mãos”: o Filho e o Espírito Santo. Falando de 
Jesus, o evangelista João afirma: “Deus amou de tal maneira o mundo que lhe deu seu 
Filho único, para que todo que nele crer não pereça, mas tenha a vida eterna” (Jo 3,16). 
Jesus, portanto, é o grande missionário do Pai!

E a Igreja? Sua tarefa é continuar a missão iniciada por Jesus. Foi dele que, no dia 
da Ascensão, recebeu o mandato: “A mim foi dado todo poder no céu e na terra. Ide, pois, 
e ensinai a todas as nações...” (Mt 28,18-20).

A IGREJA NASCEU DA “MISSÃO”. A família humana sempre contou com 
pessoas que, disponíveis ao chamado de Deus, se doaram para que Deus realizasse seu 
plano de salvação. APÓS 2.000 ANOS... Qual é a situação atual da evangelização do 
mundo? O que dizem as estatísticas?

Papa João Paulo II: Para o Evangelho ser anunciado em toda a terra e a todos os 
povos - hoje ainda está muito distante de ser realidade. A a missão está ainda no começo”

No início do 3o milênio, constatamos que, dos mais de seis bilhões da população 
mundial, somente pouco mais de dois bilhões (33%) são cristãos e, destes, pouco mais de 
um bilhão (17,68%) são católicos, sendo já  superados pelos muçulmanos.

Na Ásia, o cristianismo quase não existe. Se excluirmos as Filipinas, a população 
cristã não passa de 2%. Nas grandes cidades orientais como Tóquio, Shangai, Calcutá..., 
Cristo é ainda um ilustre desconhecido.

Falando dos 67% de “não cristãos”, o Papa afirma: “O número dos que ainda não 
conhecem Cristo e que não fazem parte da Igreja, aumenta constantemente. Em vista de tal 
realidade, é evidente a urgência da missão evangelizadora”.

UMA NOVA EVANGELIZAÇÃO. Hoje, pede-se de todos os cristãos um maior 
ardor missionário para que testemunhem sua fé aqui em casa, em todos os ambientes e 
circunstâncias.

A Igreja deve enveredar o caminho da evangelização com nova coragem, novo ardor 
missionário, novos métodos.
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Намірення за Євангелізацію
Щоб подих Святого Духа розбудив нову місійну весну 

в Церкві

Ц ерква за  своєю  природою  є м ісіонеркою , том у й не дивно, що 
м ісяць ж овтень запрош ує нас до б ільш ої призадуми над тим, що 
означає бути справж німи м ісіонерами. М ісія - це доручення від  самого 
Х риста: «Ідіть по всьому світі і проповідуйте Є вангеліє всякому 
сотворінню » (М к. 16,15). Ц ерква послідовно розглядає цю  реальність, 
проповідую чи Д обру Н овину Ісуса і це не тільки  Євангелія, а перш  за 
все реальність лю бові Царства Божого. М и знаємо, щ о м ісія Ц еркви не 
зм інилася і залиш иться незмінною , а це тому, щ о Євангеліє єдине, 
вічне, правдиве і незмінне. Зм інилися реальність і виклики наш ого 
часу, прийш ли зміни, які є  складним и і радикальними, том у ми це 
дуж е часто на собі відчуваємо. М и ж ивем о в сліпому і 
напівзруйнованом у устрою , а якщ о його не врятувати і не зм інити, то 
він  може остаточно нас вбити, саме том у необхідно приділити увагу 
зм інам  м ісій, однак не втрачаю чи наш ої ідентичності.

Б ог лю бить усіх  лю дей і хоче, щ оби кожен відчував і користувався 
Й ого лю бов'ю  і добротою : «Бог бажає, щ об усі лю ди були спасенні і 
прийш ли до пізнання істини» (1 Тим. 2: 4). А ле з таким и речами, які 
йдуть проти Закону Божого і вчення Ц еркви, відчувається 
необхідність відновити м ісію , а разом  з нею  і євангелізацію . В усьом у 
суспільстві м и відчуваєм о різноманітні лю дські болі, спостерігаєм о 
розлуку сімей, дітей , які народилися і ростуть без батьків, які 
позбавлені будь-якої м оральної та  релігійної освіти, молодих людей, 
які залиш илися в порожнечі і самоті, які попадаю ть у  світ наркотиків, 
а нам  зі сторони здається, ніби, їм  все дозволено. Отож, тепер 
розуміємо чом у П апа просить нас, щ об ми молилися, щ об С вятий Д ух 
надав Ц еркві нову м ісіонерську весну. М ісія повинна бути в серці, у  
свідомості кожного охрещ еного, починаю чи з сімейного середовищ а, 
парафії, громади. Бути м ісіонером  завдання не тільки свящ еників і 
богопосвячених осіб, том у щ о Б ог ставить перед кожним  з нас цей 
виклик, бути проповідниками Євангелії.

П апа у  своїй енцикліці «Радість Євангелії», представляє нам  
М арію  як  зразок м ісіонера і говорить так: «М арія це та, яка вміє 
перетворити загін  тварин у  колиску для Ісуса. В она є покірною
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Intenção pela Evangelização
слугинею  Отця. М и просим о в неї допомоги, щ об Ц ерква стала 
матір'ю  для всіх народів і щ об зробила м ож ливим  народж ення нового 
світу».

Тому, навчім ося від  Ісуса і М арії, щ об і ми стали справжніми 
учням и і м ісіонерами. М ісія триває і по сьогодні! Я к  сам  Ісус сказав 
П етрові, а  сьогодні також закликає кожного з нас: «В ідчали на глибінь 
та  й закиньте ваш і сіті на ловитву» (Лк 5, 4).

О. С тефан Вонсік, ЧСВ В

PROCLAMAI О EVANGELHO...

Para que о sopro do Espírito Santo suscite uma nova 
primavera missionária na Igreja

A  Igreja é po r natureza m issionária, e o m ês de outubro convoca-nos 
para  um a reflexão m aior sobre o que é ser m issionário. A  m issão é um a 
ordem  dada pelo próprio  Cristo: “Ide po r todo o m undo, pregai o evangelho 
a  toda criatura” (M c 16,15). A  Igreja encara de form a coerente essa realida
de pregando a B oa N ova de Jesus, não é um  evangelho próprio, m as sim  a
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Intenção pela Evangelização
realidade do am or do Reino de Deus. Sabem os que a m issão da Igreja não 
m udou continua a m esm a, isso porque o Evangelho é único, etem o e im utá
vel. O  Evangelho de Jesus não m uda, então a  m issão da Igreja tam bém  não 
m uda. O que m udou foram  as realidades de nossos tem pos, m udanças que 
são profundas e radicais, percebem os de form a m uito próxim a isso. E  
stam os num  sistem a cego e destruidor, e que m ata rapidam ente se não 
houver quem  o resgate, p o r isso as vezes é necessário  m udar as estratégias 
nos cam pos de m issão sem  perder o centro da m ensagem  e sem  perder a 
identidade da m issão.

D eus am a a todos os hom ens, e quer que todos se sintam  acolhidos por 
Seu am or e bondade, “D eus quer que todos os hom ens sejam  salvos e 
cheguem  ao conhecim ento da verdade” ( lT m  2,4). M as com  tantas coisas 
que vão contra a L ei de D eus e o ensinam ento da Igreja, se sente a  necessi
dade de renovar a m issão, e com  isso tam bém  a urgência da evangelização. 
Por todos os lugares da sociedade ouvim os as m ais variadas dores hum a
nas, sentim os a separação das fam ílias, crianças que nascem  e crescem  sem  
elas, sem  nenhum  ensino m oral e religioso, jovens que ficam  no vazio e na 
solidão e caem  no m undo das drogas, tudo parece ser perm itido. A  partir 
desta visão notam os o porquê do Papa em  nos ped ir para  que o Espírito 
Santo suscite um a nova prim avera m issionária  na Igreja. A  m issão deve 
estar no coração, na  m ente de todo batizado e de toda batizada, com eçando 
dentro do am biente fam iliar, da paróquia, com unidade, ser m issionário não 
é tarefa som ente de padres e religiosos. D eus coloca diante de cada um  de 
nós este desafio de serm os anunciadores do Evangelho.

O Papa Francisco em  sua encíclica “a alegria do evangelho” nos apre
senta M aria, a  m ãe de D eus com o m odelo de m issionária: “M aria é aquela 
que sabe transform ar um  curral de anim ais na casa de Jesus, com  uns 
pobres paninhos e um a m ontanha de ternura. E la  é a serva hum ilde do Pai, 
que transborda de alegria no lo u v o r... Pedim os-Lhe que nos ajude, com  sua 
oração m aterna, para  que a  Igreja se tom e um a casa para  m uitos, um a m ãe 
para  todos os povos, e tom e possível o nascim ento de um  m undo novo” .

Por isso aprendam os com  Jesus e M aria a serm os verdadeiros d iscípu
los e m issionários. A  m issão continua! Com o disse a  Pedro tam bém  Jesus 
hoje nos estim ula dizendo: “avancem  para  águas m ais profundas” (Lc 5,4).

Pe. Estefano W onsik, O SBM
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Апостолят -  це конечна вимога 
християнського життя

Ц ерква, вірна передаванні Є вангелії Ісуса 
Х риста, навчає, щ о кожний християнин, силою  
свого хрищ ення покликаний до апостольства.
А постолят це не щ ось другорядне в  ж итті 
християнина, але належ ить до сам ої природи 
християнства. Х ристиянство це покликання до 
заверш ення чогось, а  це покликання означає, з 
одної сторони, щ о Б ог нас чогось просить, а  якщ о просить це тому, бо 
числиться з  нам и, бо маємо здібність дати Й ом у відповідь. Б ог ніколи 
не буде в  нас просити  чогось немож ливого. Н ині звернімо увагу  на  
перш у думку, тобто покликання християнина це апостолят, м ісійний 
дух.

Бути апостолом  це бути християнином. А  бути християнином  
необхідно вим агає практики апостоляту. Х ристиянин, який  не робить 
якогось апостоляту не може бути правдивим  учнем  Ісуса. А постолят 
це не якась другорядна справа в  ж итті християнина. С. П авло 
висловлю є цю  правду в  наступних р іш учих словах: “Горе мені, коли б 
я  не проповідував Євангелії!”

Апостольство Молитви

6



Апостольство Молитви
З того, можемо заклю чити, щ о є тісна одність м іж  святістю  і 

апостолятом. А  обидві ці справи становлят м ісію  Ц еркви у  світі; 
Звідси, А постольство М олитви м ає дві важ ливі ціли: євангелізувати 
м олитвою  і ж ертвами і тим  самим  освячуватися й допомагати інш им 
йти  до святости.

М ісія Ц еркви це старатися про спасіння лю дства, яке здобувається 
вірою  в Ісуса Х риста й ласкою  Божою. З того виходить, щ о ціль членів 
А постольства М олитви це словами, ділами, молитвою  та 
пожертвуванням своїх щ оденних переж ивань показати для світу науку 
Х риста й розбуджувати в усіх  ласку Божу. П рактикувати апостолят не 
полягає тільки в тому, щ об виголош увати проповіді, провадити 
реколекцї, улаш товувати конф еренції і зустрічі, але його м ож на 
практикувати молитвою , тоді коли ж ертвуємо Богові наш і терпіння й 
всі переж ивання щ оденного ж иття в злуці з ж ертвою  Х риста, яка 
здійсню ється на Службі Божій.

Кожний християнин покликаний до апостоляту, щ об 
співпрацю вати з Богом в освячуванні себе самого й  ближніх. 
А постолят це середник і ц іль наш ого освячування. С ереднфик 
оскільки сам  факт коли практикую  апостолят я себе освячую . І також 
це ціль, яка становить конечну вим огу християнського ж иття, злуку з 
Богом через ж иття в Х ристі.

В аж ливе апостолування практикується членам и А постольства 
М олитви коли вони беруть участь на зборах, спільно м оляться в 
р ізних намірах, головно в м ісячнім  намірі, а головно коли вони день 
денно жертвую ть Богові всі свої переж ивання, почування, труднощ і, 
ж урби, радощ і, смутки як  ж ертву особисту для Бога в наміреннях 
А постольства М олитви, які на кожний м ісяць подає С вятіш ий отець.

Теми на дискусію на зборах:
1. Ч ом у апостолувати це конечна вим ога християнського життя, 

належ ить до самої природи християнства? Яке значення це м ає в 
наш ому ж итті християн?

2. Я к  м ож на робити  апостолят?
3. Ч ом у ми належ имо до А постольства М олитви?
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Ser cristão: ser santo e apóstolo missionário:
1 Cor 9,16 ; Ef 3, 8 - 13

A  Igreja, fiel à palavra do Senhor Jesus, ensina e 
insiste que a vocação cristã, po r sua própria natureza, 
é tam bém  vocação ao apostolado. O apostolado não é 
algo acidental à v ida cristã, m as faz parte  de sua 
própria natureza. M as tam bém  o apostolado é um a 
vocação, um  cham ado, o que significa po r um  lado 
que D eus m e pede isso e, se o faz, é porque conta 
com igo e, se conta com igo, é porque tenho capacidade de responder, pois 
D eus nunca m e pediría  algo que eu não pudesse fazer. H oje vam os deter na 
prim eira afirm ação para  re tom ar m ais adiante à segunda.

Ser apóstolo equivale a ser cristão m issionário. E  ser cristão essencial
m ente requer a prática do apostolado. O  cristão que não faz algum a espé
cie de apostolado não pode ser considerado um  autêntico discípulo de 
Jesus. Fazer apostolado não pode ser algo secundário na v ida de um  
cristão. São Paulo expressa essa verdade fundam ental de m aneira apaixo
nada e eloqüente quando diz: «A i de m im , se eu  não anunciar o Evange
lho!».

Apostolado da Oração

Quanto a ti:
Vem e Segue-me



Apostolado da Oração
A  partir desta consideração não é difícil deduzir a íntim a relação entre 

santidade e apostolado. A m bas, de certo m odo, constituem  a m issão da 
Igreja no m undo: Portanto, o A postolado da O ração tem  duas finalidades 
principais: evangelizar pela  oração e sacrifícios e, com  isso santificar-se a 
si m esm o e ajudar outros a procurar a santidade.

A  m issão da Igreja tem  com o fim  a salvação dos hom ens, a  alcançar 
pela  fé em  C risto e pela  sua graça. Por este m otivo, o apostolado da Igreja 
e de todos os seus m em bros ordena-se, antes de m ais, a m anifestar ao 
m undo por sua vida, palavras, obras e pe la  oração e oferecim ento de sacrifí
cios, a m ensagem  de Cristo, e a com unicar a sua graça. Praticar o apostola
do não consiste apenas em  fazer pregaçõs, dirig ir encontros, proferir pales
tras, m as tam bém  se faz apostolado com  orações, quando se oferecem  ao 
Senhor sofrim entos e tudo o que se v ive no dia a  dia, unindo tudo com  o 
sacrifício de C risto que se realiza m isticam ente na  Santa M issa.

Todo cristão está cham ado a fazer apostolado e, ao fazê-lo, contribui 
com  D eus na  santificação de si m esm o e na  santificação dos outros. O 
apostolado é m eio e ao m esm o tem po fim  de m inha santificação. Com  
efeito, é m eio enquanto o próprio  fato de fazer apostolado m e santifica. É  
fim  enquanto faz parte  da própria natureza da v ida cristã e esta é p lena 
união com  D eus m ediante a v ida em  Cristo.

U m a das m aneiras de exercer o apostolado cristão é p raticada pelos 
m em bros do A postolado da Oração, quando eles participam  das reuniões 
onde se reza em  com um , se com entam  as intenções m ensais e principal
m ente quando no d ia a  d ia o m em bro do A postolado da O ração oferece tudo 
o que aontece na  sua vida: sofrim entos, dificuldades, preocupações, 
alegrias com o oferta pessoal a D eus nas intenções do A postolado sugeridas 
m ensalm ente pelo  Santo Padre.

QUESTÕES PARA O DIÁLOGO NA REUNIÃO
1. Por que o apostolado não é parte  acidental da v ida cristã, m as perten

ce a sua própria natureza? Q ue im plicâncias concretas isto tem  para  sua 
vida?

2. Com o todos podem  fazer o apostolado?
3. Por que existe o A postolado da O ração?
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Quinto Mandamento «Não matar»

Motivação: Sopro de Vida

Material:

V 1 bexiga para cada pessoa;
V 1 palito de dentes para cada pessoa;
V Folhas em branco;
V 1 pincel atômico;
V 1 lixeira.

Procedimento:
- Ler o versículo: “e formou o Senhor Deus o homem do pó da terra, e soprou 

em suas narinas o fôlego da vida; e o homem foi feito alma vivente” (Gn 2:7).
*Vocês sopram uma bexiga e dão um nó para o ar não escapar.
-  Falar: esta bexiga cheia de ar está representando a vida do ser humano, pois 

sem a vida ficaria assim: mostrem uma bexiga vazia.
-  Entregar: 1 palito de dente para cada pessoa.
-  Falar: o palito de dente representa a “arma ” para acabar a vida do outro.
-  Perguntar: Quais são as formas de tirar a vida de alguém? Escrever estas 

respostas separadas em folhas de papel.

Congregação Mariana
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Espera-se que falem sobre aborto, assassinato, pena de morte, nas guerras, 
quando alguém decide tirar sua própria vida através do suicídio e até de forma 
figurada “acabar a vida de outrem” por palavras e atitudes.

- Ao ler cada uma, amassar e jogar numa lixeira, simbolizando a retirada de 
vida, através de variadas formas. Após isso, estourar os balões com os palitos.

-  Falar: O palito, a “arma”, não deve ser utilizado para tirar sua vida ou de 
alguém. A vida é um dom de Deus, somente Ele pode tira -la.

-  Ler: “O Senhor é o que tira a vida e a dá; faz descer à sepultura e faz tomar 
a subir dela” (1 Sm 2:6). “E Jesus disse-lhe: Amarás ao Senhor teu Deus de todo o 
teu coração, e de toda a tua alma, e de todo o teu pensamento. E semelhante a este 
é: amarás o teu próximo como a ti mesmo” (Mt 22:37 -39).

2. Texto Bíblico: Mt 5 ,21 - 22

3. Desenvolvimento:
Do Catecismo Cristo nossa Páscoa: a Igreja declara: “Nada ou ninguém pode 

autorizar a que se dê a morte a um ser humano inocente, seja ele feto ou embrião, 
criança ou adulto, velho, doente incurável ou agonizante. E também a ninguém é 
permitido requerer este gesto homicida para si ou para alguém. Trata-se de uma 
violação da lei divina, de ofensa à dignidade da pessoa humana,, de um crime 
contra a vida e de um atentado contra a humanidade”.

Poder-se-ia dizer que todo o mal cometido no mundo se resume ao desprezo 
pela vida. A  vida é agredida pelas guerras, pelas organizações que exploram o 
homem, lemos nos jornais ou vemos nos noticiários todos os dias, a partir das 
especulações sobre a cultura do descarte, e de todos os sistemas que submetem a 
existência humana a cálculos de oportunidade, enquanto um número escandaloso 
de pessoas vive em condições indignas do homem.

Uma abordagem contraditória permite também a supressão da vida humana 
no ventre materno, em nome da salvaguarda de outros direitos. Mas como pode ser 
terapêutico, civil ou simplesmente humano um ato que suprime a vida inocente no 
seu desabrochar? Pergunto-vos: é justo “eliminar ” uma vida para resolver um 
problema? Não se pode, não é justo “eliminar ” um ser humano, por mais pequeni
no que seja, para resolver um problema.

Uma criança doente é como qualquer necessitado da terra, como um idoso 
que precisa de assistência, como tantos pobres que têm dificuldade: aquele que se 
apresenta como um problema, na realidade constitui um dom de Deus, que pode 
tirar-me do egocentrismo e fazer-me crescer no amor. A vida vulnerável indica- 
-nos a saída, o caminho para nos salvar de uma existência fechada em si mesma, e 
descobrir a alegria do amor.

E o que leva o homem a rejeitar a vida? São os ídolos deste mundo: o dinhei-

Congregação Mariana
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го, o poder, o sucesso. Estes são parâmetros errados para valorizar a vida. Qual é 
a única medida autêntica da vida? É o amor, o amor com que Deus a ama! O amor 
com o qual Deus ama a vida: esta é a medida.

Que ninguém meça a vida segundo os enganos deste mundo, mas que cada 
qual se acolha a si mesmo e aos outros, em nome do Pai que nos criou. E todos nós 
lhe somos tão queridos, que Ele enviou o seu Filho por nós “Deus amou de tal 
modo o mundo, que lhe deu o seu único Filho, para que todo o que nele crer não 
pereça, mas tenha a vida eterna” (Jo 3,16).

Este mandamento revela que para Deus a vida humana é preciosa, sagrada e 
inviolável. Ninguém pode desprezar a vida do próximo, nem sequer a própria. O 
homem traz em si a imagem de Deus e é objeto do seu amor infinito, independen
temente da condição em que foi chamado à existência.

Para ofender a inocência de uma criança é suficiente uma frase inoportuna. 
Para ferir uma mulher, pode bastar um gesto de insensibilidade. Para partir o cora
ção de um jovem, é suficiente negar-lhe a confiança. Para aniquilar um homem 
basta ignorá-lo. A indiferença mata. Não amar é o primeiro passo para matar; e não 
matar é o primeiro passo para amar.

A vida humana precisa de amor. Aquele que Cristo nos mostrou, ou seja, a 
misericórdia. Nenhum de nós pode sobreviver sem misericórdia; todos temos 
necessidade do perdão. Portanto, se matar significa destruir, suprimir, eliminar 
alguém, então não matar quer dizer cuidar, valorizar, incluir. E também perdoar.

4. Reflexão:
É preciso saber, com clareza, que somos meros administradores da vida E 

NÃO PODEMOS DESFAZER DELA. Devemos cuidar e preservar em todas as 
instâncias. Precisamos perceber a enorme importância e seu valor, para entender 
também o valor do irmão, lembrando que Jesus também nos ensinou que a maior 
prova de amor é doar a preciosidade da própria vida pelo próximo, nosso irmão.

5. Compromisso:
Para viver o sentido positivo do quinto mandamento é necessário querer bem 

ao próximo, ajudando -  com o exemplo e a palavra -  a resolver suas necessidades, 
tanto materiais como espirituais. As obras de misericórdia recordam quais são as 
principais necessidades, e quando as realizamos, demonstramos de verdade nosso 
amor ao próximo.

V Ler e saber de cor as obras de misericórdia corporais e espirituais, procu
rando cumpri-las no dia a dia.

V Ser amigo de todos, tratando com respeito. Não guardar rancor nem dese
jar mal, evitando os insultos, o maltratar quem quer que seja.

V Perdoar sempre a quem nos ofende, rezando muitas vezes a oração do Pai Nosso.

Congregação Mariana
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Movimento Eucarístico Jovem
O Evangelho, o ramo que revela 

a mensagem de Jesus
1. Acolhida
Canto:
É como a chuva que lava, é como o fogo que abrasa Tua palavra é assim Não passa 

por mim sem deixar um sinal.
Tenho medo de não responder De fingir que não
escutei Tenho medo de ouvir Teu chamado
Virar do outro lado e fingir que não sei. (bis)

2. Organizar a sala para o encontro com:
Material: Organizar um altar na sala com: Bíblia, cartaz com a imagem de Bíblia, 

velas e flores.

3. Objetivo do Encontro
Enfatizar ao mejista o seu compromisso de conhecer e se unir a Jesus, o amigo de 

todas as horas e para todas as horas. Seguir seu exemplo, aprendendo através de sua 
Palavra: O Evangelho.

4. Oração inicial
Iniciar o encontro com a oração espontânea, pedindo ao Espírito Santo que nos 

revele o verdadeiro amor pela Palavra de Deus.

5. Partilhar os compromissos ou tarefas vivenciadas durante o mês.
Falar como foi a experiência da oração.

6. Palavra de Deus
Texto para aprofundamento do tema
At: 1,1-2 - O Evangelho é a narração das ações e ensinamentos de Jesus;
Lc: 4,16-30 - Jesus anuncia a Boa Nova aos pobres;

7. Aprofundamento do tema
O discípulo de Jesus proclama a Boa Nova do Reino
O discípulo de Jesus, tocado e transformado pela Palavra, anuncia o Reino de Deus, 

proclama a Boa Nova no Reino de Deus
“Os discípulos partiram e percorriam os povoados, anunciando a Boa Nova e fazen

do curas em todos os lugares”.
O discípulo de Jesus é o discípulo da Palavra, é aquele que escuta a Palavra de Deus, 

rumina-a no seu coração e na sua mente, deixa-se transformar por ela e a anuncia aos 
corações.

Vivemos num mundo doente, enfermo, carente, depressivo e marcado pelas malda-

13



Movimento Eucarístico Jovem
des. A Palavra de Deus tem o poder de tirar o mal do mundo pela força do bem, o bem 
que é o próprio Deus. A Palavra de Deus tem o poder de curar os corações, de renovar as 
vidas.

Às vezes, estamos buscando a luz aqui e acolá para resolver as situações da vida. É 
importante o auxílio que as ciências humanas nos dão, o quanto é importante a psicolo
gia, a psiquiatria, a medicina, as outras ciências auxiliares, todas elas têm a sua função e 
importância para o cuidado do ser humano e o progresso da vida humana. Rezo pela 
medicina, pelos médicos, pelos profissionais da saúde, mas nada substitui a força da 
Palavra de Deus.

Cada um tem a sua função, mas a função da cura concreta e plena do ser humano só 
a Palavra de Deus pode realizar. Nunca despreze o valor das ciências humanas, mas 
engrandeça e coloque cada coisa no seu lugar, engrandeça à ciência divina, ao Evangelho 
da Boa Nova, porque Deus não nos quer curados somente para esta vida, Ele nos quer 
curados para a eternidade, Ele nos quer inteiros para estarmos com Ele.

O Evangelho precisa ser pregado e anunciado, os corações precisam ser libertos, a 
opressão precisa sair do coração humano e a Palavra de Deus tem o poder de nos arrancar 
da opressão que oprime os corações e tudo aquilo que vem de peso do mundo em que 
vivemos.

O discípulo de Jesus, tocado e transformado pela Palavra, anuncia o Reino de Deus, 
proclama a Boa Nova no Reino de Deus. Proclame do seu jeito, mas faça com que a 
Palavra possa chegar aos corações. O Evangelho não é só para ser meditado; ele é e 
precisa ser sempre mais anunciado, proclamado e levado aos corações.

8. Dinâmica
Escolher um trecho do Sermão da montanha e encenar.

9. Compromissos ou tarefas para o mês
Conforme a reflexão feita, propor aos adolescentes um desafio. Escolher uma 

família ou um idoso para ir e anunciar a Palavra de Deus. (Trocar entre os adolescentes 
as Taemnêtsia)

10. Atividade de Reflexão
Ia) Você anuncia o Evangelho?
2a) Proclama o Evangelho?
3a) Leva os outros a conhecerem o Evangelho?
4a) Percorre onde você está, testemunhando aquilo que Deus realizou na sua vida e 

no seu coração?
5a) Com a nossa vida como podemos evangelizar?

11. Canto final
Vamos agradecer a Jesus por revelar o seu grande amor através do Evangelho a cada 

um de nós. E após a reflexão entoar o Hino do MEJ.
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Покровитель на місяць жовтень
Св. Апостол Тома -  6 Жовтня

Апостол Тома
увійшов у свідомість 
християн як
«Невіруючий», хоча у 
браку віри можна або всіх 
разом апостолів
звинувачувати (сам Ісус їм 
за це дорікав). Може 
краще було би його 
називати «Тома
невіруючий ». Доки не 
побачу -  не повірю. Це не означає, що він не вірив (у воскресіння Христа або 
в будь-яке інше чудо). Хто не вірить, той і побачивши залишається 
невіруючим. Це означає -  я готовий вірити, я згоден вірити, я вірю, -  але 
хочу підтверджень. Вимоги й сумніви у Святому Письмі викликають різну 
реакцію з боку самого Бога. Сара засміялася, почувши, що за рік матиме 
дитину. Захарія замовк аж до самого народження Хрестителя. А Марія на 
свої сумніви -  “як же це станеться?” -  отримала запевнення від ангела: “не 
бійся”. Про сумніви своїх сучасників Христос говорив: „рід цей лукавий 
шукає знамення, але не дасться йому знамення іншого, ніж Иони пророка41. 
Натомість Тому Він не назвав «лукавим», а сказав: давай сюди палець, 
вклади в мою рану. Звісно, відповідь проста: Бог читає в серці, й сам Він 
бачить, що було основою тих чи інших висловлених сумнівів. Слова Томи 
«не повірю, доки не побачу» цілком могли означати тугу за цим побаченням. 
Хочу повірити, побачивши, бо хочу побачити... Самі апостоли називали 
його «Близнюком» -  можливо, через його схожість із самим Господом. Варто 
пам’ятати іншу фразу Томи, яка абсолютно не свідчить про його 
«невірність». Коли апостоли стали відговорювати Ісуса йти в Єрусалим, де 
Його десь не забили камінням, саме св.Тома сказав: «Підемо й помремо 
разом з Ним». Померти разом не вийшло, апостоли по воскресінні Христа 
розійшлися по світу проповідувати Євангеліє.

Точних історичних даних про Тому - мало, є лише кілька апокрифів -  два 
«Євангелія від Томи», «Діяння Томи», «Смерть Томи», і на їхню 
достовірність годі покладатися; однак християни Індії цілком серйозно 
вважають себе «дітьми Томи апостола». А коли португальці 1517 року 
висадилися в Майлапурі, їм показали гріб св.Томи.

Згідно з апокрифічним переказами, Тома став будівничим палацу
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Santo do mês de outubro
індійського короля, але гроші, видані на побудову нового палацу, роздав 
біднякам, за що потрапив до в ’язниці. Мав бути страчений, але після того, як 
король по смерті брата побачив у видінні місце на небесах, вислужене для 
його брата жертовністю св.Томи, -  був помилуваний. Також в Індії є 
найвідоміший у світі санктуарій св.Томи, зведений на місці, де, за 
переказами, апостол зазнав мученицької смерті. Мадрас, Маабар, Майлапур 
-  усе це назви, які означають одне й те саме: «гора святого Томи».

Святий апостол Тома є покровителем Індії та Португалії; покровитель 
будівельників та архітекторів (за переказами, збудував сім перших в Індії 
християнських храмів). В іконографії зображається як людина старшого 
віку, в туніці й плащі. Його атрибути -  столярські інструменти або спис, 
яким його було вбито. Найпоширеніший сюжет у мистецтві -  Тома, який 
вкладає палець у рану Х риста.

SANTO DO MÊS -  S. TOMÁS APÓSTOLO 
6 DE OUTUBRO

Tomé foi um dos doze Apóstolos escolhidos por Jesus (Marcos 3,18; Mateus 
10, 3) Era judeu, da Galiléia e provavelmente pescador. Seu nome aparece onze 
vezes no Novo Testamento. Tomé ou Tomás, significa “gêmeo”. No grego, a 
palavra equivalente é Didymus. Isto nos faz supor que ele tinha um irmão gêmeo 
ou, segundo alguns era semelhante a Jesus Cristo. Ele acompanhou Jesus como 
discípulo durante os três anos de vida pública do Mestre. Após a morte de Jesus, 
Tomé estava entre os Apóstolos que receberam o Espírito Santo no dia de Pente- 
costes. Depois disso, sabe-se que ele foi pregar o Evangelho na índia.

A memória de São Tomé está fortemente relacionada ao fato de ele ter duvida
do de seus companheiros, quando estes lhe afirmaram terem visto Jesus ressusci
tado (João 20,24-29). Ele quis “ver para crer”. Neste sentido, ele representa a cada 
um de nós quando passamos por momentos de dúvida. Por outro lado, sua dúvida 
nos ajuda a entender que Deus não rejeita a necessidade de certeza, mas elogia 
aqueles que “creem sem terem visto”. Porém, que possamos nos inspirar também 
no seu testemunho de fé quando a verdade se apresenta.

O nome de Tomé aparece onze vezes no Novo Testamento: Lembremos três 
importantes passagens do Evangelho de São João onde Tomé se toma protagonis
ta, revelando um temperamento melancólico, pessimista e para quem tudo tem que 
ser muito esclarecido.

A primeira delas é quando emissários de Lázaro, amigo de Jesus, pede que o 
mestre vá curar Lázaro que está doente. Jesus estava sendo perseguido pelos
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Santo do mês de outubro
líderes judeus. Então Tomé diz: “Vamos também nós, para morrermos com ele” 
(Jo 11,16).

A segunda intervenção importante de Tomé, mostra, mais uma vez, seu pessi
mismo, mas dá a Jesus a oportunidade de fazer uma de suas revelações mais 
importantes: “Disse-lhe Tomé: Senhor, não sabemos para onde vais. Como pode
mos conhecer o caminho? Ao que Jesus respondeu: Eu sou o Caminho, a verdade 
e a vida. Ninguém vem ao Pai senão por mim.” (Jo 14,5-6)

E a terceira passagem, como vimos, foi quando Tomé duvidou da ressurreição 
de Jesus e quis “ver para crer” (Jo 20,24-29). A incredulidade de São Tomé trans- 
formou-se numa das provas da ressurreição de Cristo, pois, foi atestada por um 
cético.

Após a ressurreição de Cristo e a vinda do Espírito Santo em Pentecostes, 
Tomé, como todos os outros apóstolos, saiu para pregar o Evangelho onde Deus o 
levasse. Sabe-se que ele anunciou a Boa Nova entre os partas, os medos e os 
persas. A Tradição aponta também que foi ele quem levou o Evangelho pela 
primeira vez à índia. Lá, foi perseguido por líderes religiosos.

Os católicos de Malabar, na índia, cultuam São Tomé há dois mil anos. A 
Tradição local conservou a história de São Tomé como evangelizador daquele 
local. Conservam também a história de seu martírio através dos hindus, que o 
feriram mortalmente com lanças por causa do poder de sua pregação. Com efeito, 
a pregação de São Tomé converteu a muitos na região e nasceu ali uma fervorosa 
comunidade cristã que dura dois mil anos.

Documentos antiquíssimos atestavam a ida de São Tomé para a índia e seu 
martírio através de lanças. Muito mais tarde, no Século XVI, quando os portugue
ses chegaram àquele país, descobriram a cripta onde está sepultado o corpo de São 
Tomé, bem como suas relíquias, um pouco de sangue coagulado e um pedaço de 
uma lança que o feriu de morte. São Francisco Xavier, também no Século XVI 
encontrou a herança cristã deixada por São Tomé na índia.

Milagre da Tsunami
No ano de 2004 um fato mexeu com toda a região. Em dezembro deste ano, 

como foi noticiado, uma terrível tsunami devastou totalmente a região. Porém, a 
Igreja de São Tomé onde se conversam suas relíquias, ficou intacta. Uma tradição 
local conta que São Tomé fincou um poste em frente ao local onde fica a igreja, 
afirmando que as águas do mar jamais ultrapassariam aquela marca. O poste se 
conserva até hoje e fica em frente do local onde, mais tarde, construiu-se a igreja 
dedicada a ele. Por causa disso, alguns sacerdotes hindus da região decidiram não 
mais perseguir os cristãos do local.
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Посмертні Згадки

f  Отець Емілій Жералдо Дацюк, ЧСВВ

Упокоївся, дня 25 червня ц. р., в Шпиталі Санта Терезіня, 
м. Ґуарапуава, о. Емілій Жералдо Дацюк. Син Сильвестра й 
Володимири Головатий Дацюк, роджений на Понте Алта,
Прудентополіс, дня 3-го червня,1949 р. Увійшов до 
Василіянського Чину дня 23 січня, 1966 р. Отримав єрейське 
свячення дня 2-го лютого 1977. Виконував душпастирство в 
різних парафіях у Бразилії як парох або сотрудник.

Похоронні моління відбулися дня 26-го в каплиці Колегії 
Св. Йосифа в Прудентополіс, під проводом Кир Мирона Мазур, 
в сослуженні 50-ьох священиків василіян і дієцезальних.
Похований на парафіяльному цвинтарі Св. Йосафата.

З  цього світу не береться нічого земного у вічність. Все залишається тут. 
Зроблене добро або зло, на землі поволі йде в забуття, а у вічності, добро отримує 
надгороду, а будьяка несправлена на землі провина, для всіх, без виїмку, в якийсь 
спосіб, мусить бути спокутувала. Є між людьми гарний звичай, що про померлих 
згадуються їхні добрі вчинки. Йдучи за цим принципом, бажаємо, як посмертну 
згадку, підкреслити добрі прикмети о. Жералда Дацюка.

Коли для всіх приходить послідне пращання, гарно й вдячно є для них бачити 
перед собою багато речей, справ і осіб, щоб їм у спокої і в мирі сказати “Пращайте!” 
і слухати від багатьох “Дякуємо тобі!”

Життя нас навчає і змушує сказати “пращай і дякуємо” для осіб які були й далі 
є нам дорогі, і залишають в наших серцях образ своєї особи, а в пам’яті записану 
дружбу і добрі діла які розсівали під час свого туземного життя.

Життя нас навчає сказати пращай і дякуємо для осіб яких любимо, сказати їм, 
що добро яке зробили під час свого життя не згасне з часом, що дружба яку плекали 
залишається жива всюди куди вони переходили, усміхи й руки які роздавали поміч 
для тих, що потребували, далі живі й згадувані з вдячним духом, і доброта супроти 
всіх які потребували розради, залишається і не затирається після їхнього відходу у 
таємну вічність.

Отець Жералдо залишив тут багато тих, які відчули і далі відчувають біль 
пращання, а заразом і переживають розраду надії і відчуття, що раз зроблене добро і 
теплом огріте серце ніколи вже не охолоне.

Своїм прикладом, Отець Жералдо, навчав і далі навчає використовувати кожну 
нагоду як дар, що його життя нам дає, і вживати його як сівач який розсіває при 
дорогах якими ступає зерна добра що їх несе в своїм серці.
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Дякуємо за співпрацю з нами своїми дарами якими Бог його увінчав і ними він 
збагатив нашу василіянську спільноту і вірних йому повірених в його душпастирстві. 
Велике число присутніх друзів в дні його пращання у вічність показує скільки його 
священство було шановане й цінне між його друзями і заохочувало та притягало всіх, 
які мали щастя співжити з ним. Признання Жералдові за те, що був священиком 
відданим, мав завсіди отворені руки й серце для спомагання зі своїх економій тих, які 
потребували помочі й за відвагу просити допомоги в більше економічно обдарованих 
друзів, щоб спомогти тих, яких треба було спомогти.

Подяка за те, що плекав і передавав свій оптимізм для всіх, своїм прикладом був 
спеціальним і своїм прикладом показав, що проблеми й труднощі, що життя 
приносить для багатьох стають великими нагодами навчання і поступу.

Подяка за те, що своїм поступуванням показував для всіх, що завсіди можемо 
бути відмінні від загалу, свобідні і далекі від злоби і повні духа вирозузміння супроти 
всіх, головно спроти потребуючих поради й помочі духовної і матеріальної. Його 
старання і готовість робити добро залишаються як заохота і мотивація, щоб хотіти 
йти завсіди дальше в творенні світа більш гуманого, священства більш відданого, 
пасторальної більш вирозумілої й відданої для потреб народу душевних, культурних 
і матеріялних.

В тій людській особі з немочами, як це спільне кожній людині, ти, Отець 
Жералдо, вмів бути священиком до кінця, подсвячувати свої сили для того, щоб не 
зражатися в труднощах і вкладати своє серце і душу в праці на Божій ниві.

Висловлюючи наше “допобачення” і подяку для Отця Жералда, вшановуємо тут 
заразом його батьків Сивестра й Володимиру, які попередили сина у великій дорозі 
до таємної безконечности, батьки гідні імени батька й матері, які своїм прикладом і 
словами допомогли синові розвинути і виростити зерно духовного покликання 
засадженого в його серці Богом. Також і згадуємо його братів і сестер, які були 
завсіди для брата солідарні й подавали братерську заохоту в його дорозі священства 
і праці на Божій ниві.

f  Irmã Anísia Stefanina Pastuch, SMI

Irmã Anisia Stefanina Pastuch, nasceu em 10 de janeiro de 
1929, na localidade de Dorizon, Município de Mallet - Paraná. O 
pai Pedro e a mãe Anastásia da família Busko. Foi batizada e 
crismada pelo Padre Pedro Protskiv, na Paróquia do Sagrado Cora
ção de Jesus em Mallet, com o nome Stefanina. Seus padrinhos 
eram o Sr. Demétrio Busko e Sra. Maria Busko.

A família teve 13 filhos; uma das filhas teve paralisia na mão 
e perna direita. Nesta família Deus semeou a boa semente da 
vocação da qual nasceram duas Irmãs Servas de Maria Imaculada e 
uma irmã da Congregação de São José de Chambery - Irmã Gení - 
já falecida. Stefanina era a mais nova da família.

Recebeu a primeira Confissão e Comunhão do Padre Pedro Protskiv. Estudou na 
escola de São José das Irmãs Servas de Maria Imaculada em Dorizon. Os pais criaram seus
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filhos na profunda fé, amor de Deus e sua Igreja. Alguns dias da semana Stefanina voltava 
da escola para a casa, e noutros ficava com as Irmãs no internato.

Chegando a hora de deixar a família, Stefanina recebia convite da sua irmã, Irmã 
Inácia, Serva de Maria Imaculada para entrar na Congregação das Irmãs Servas e as 
superioras da Irmã Gení, escreviam cartas para a sua mãe convidando Stefanina para a 
Congregação de São José de Chambéry.

Stefanina deve ter feito um discernimento entre as duas Congregações e optou pela 
Congregação das Irmãs Servas, talvez por ser uma Congregação ucraniana e ela valorizava 
muito o nosso rito e a nossa nacionalidade e cultura. Foi difícil deixar os seus pais porque eles 
eram mais idosos. Mas os vizinhos, muito bons, incentivaram-na para que fosse com as 
Irmãs, que eles iriam atender - cuidar dos seus pais. Assim ela deixou a casa e a família e 
partiu para PrudentópoUs. Eram tempos difíceis sem estradas e com muita chuva.

Em Prudentópolis ficou um ano, passou no exame e iniciou os estudos. Não tinha a 
idade exigida para poder entrar na candidatura das Irmãs Servas e precisava aguardar. Foi 
recebida na Congregação pela então Superiora Provincial, a Serva de Deus Anatólia Tecla 
Bodnar, em 01 de janeiro de 1944, quando a mestra do noviciado era a Irmã Benedita 
Chomij e a Superiora local, Irmã Antonia Bilobran. Recebeu o hábito de Serva de Maria 
a 12 de julho de 1944, escolhendo o nome Irmã Anísia, em sinal de vida nova. Os primei
ros votos ocorreram em 12 de julho de 1946 e os votos perpétuos em 12 de julho de 1952, 
quando a superiora Geral da Congregação era a Irmã Verônica Garguil e a superiora 
Provincial Irmã Teofania Borchtch. Logo depois do noviciado, foi transferida para Curiti
ba, onde estudava, catequizava e realizava diversas atividades de Serva de Maria.

Participou do Capitulo Provincial e Geral da Congregação. Foi eleita como Vice 
Geral (1968 -1974) exercendo a sua missão na casa Geral em Roma e na Rádio Vaticano, 
onde teve a oportunidade de escrever e transmitir o programa para a Ucrânia, de 1969 a 
1975, durante o seu mandato de Vice Geral.

Irmã Anisia era formada em Letras Neolatinas com o direito de ensinar Português, 
Francês, Latim e Espanhol. Exerceu a sua missão em: Curitiba, Prudentópolis, Roma, 
Apucarana, Campo Mourão, Ivaí, Juranda, Mamborê, Guarapuava. Em 1968 foi mestra do 
noviciado em Prudentópolis. A sua missão de superiora local exerceu em: Prudentópolis 
no Colégio Imaculada Virgem Maria, Campo Mourão, Ivaí, Juranda e Curitiba.

Durante a sua vida de Serva de Maria Imaculada, procurou seguir o exemplo da nossa 
co-fundadora Bem-Aventurada Josafata Hordashevska, sendo fiel na busca da santidade, 
pela vivência dos três votos: obediência, castidade e pobreza, segundo as Constituições da 
Congregação.

Hauria força e ânimo na vida, enfrentando os desafios que a mesma apresentava, 
sendo fiel à prática da oração comunitária e pessoal. Destacou-se pela virtude da piedade 
e amor à oração o que lhe ajudava nos diversos trabalhos e serviço ao próximo em todas 
as comunidades onde a obediência a enviava.

Ir. Egidia Pastuch escreveu: “Acho que a maior virtude da Ir. Anisia era a sua alegria, 
sempre com bom humor. Sentia-se realizada e ajudava as outras a viverem bem a sua 
consagração. Eu aprendi muito dela. Para ela não havia tristeza. Sabia brincar e alegrar os 
outros. Sempre gostava contar algo interessante da sua vida ou do que havia lido de 
interessante e assim deixava as demais Irmãs muito alegres. Sabia contar as causas de 
modo tão interessante que ninguém se cansava de ouvi-la e todos riam muito. Isto quando 
ainda tinha boa memória e saúde. Nos últimos meses rezava muito e se preparava para o
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encontro com Deus. Já estava se desfazendo de tudo o que tinha. Sempre teve um diretor 
espiritual no qual confiava muito e seguia os seus conselhos. Sentia muita falta dos 
familiares os quais moravam muito longe e quase não a visitavam. Para mim dizia: Я 
нікого не маю, тільки тебе. Ir. Anisia foi uma verdadeira serva de Deus e Maria Santíssi
ma. Tratava a todos com carinho e bem humorada, na escola com os pais, funcionários e 
crianças.” .

Doente e fraca de saúde, exigindo cuidados especiais de médicos e irmãs, foi transfe
rida para a comunidade Vila Madre Anatólia em 2009. Gostava de ler e meditar livros 
espirituais. Certa vez falou para uma das Irmãs que a visitava, que estava entretida com 
Jesus e com a Virgem Maria. Dizia com muita alegria que só para Jesus ela vive, fala e se 
entretém com Ele. Aqui viveu a espera do feliz encontro com o Esposo Celeste, como 
declarou: “Encontrar-me contigo, Cristo, eis o meu grande desejo...”

Na manhã do dia 18 de junho de 2019, o Senhor a chamou para a morada eterna, e ela 
deixou este mundo em busca da recompensa etema no céu, com a idade de 90 anos de vida 
e 75 anos de vida religiosa como Serva de Maria Imaculada.

Que o Senhor recompense a Irmã Anisia, por todo o seu servir, por ter levado uma 
vida tranquila e humilde, por todo o bom trabalho como professora e formadora, por todas 
as palavras e ações que passaram por suas mãos, pelo bom exemplo que deixou para cada 
uma de nós. Que esteja no eterno e fehz olhar da santa face de Deus no céu. Etema seja a 
sua memória!

Irmãs Servas de Maria Imaculada

t  Augusta Pochenek Scunicz

Disse-lhe Jesus: Eu sou a ressurreição e a vida. Aquele que crê em mim, ainda que 
esteja morto, viverá. E todo aquele que vive e crê em mim, jamais morrerá. Crês nisto? 
(João 11,25-26).

Augusta era filha de Estanislau e Francisco Poczenek. Nasceu 
no dia 17 de março de 1929 na localidade de Linha Gramadinho -  
Prudentópolis -  PR. Aos seus 16 anos, em 1945, casou-se com 
Estanislau Scunicz. Teve 12 filhos: Otflia, Helena, Tereza, Isabel,
Elza, Antônio e Pedro; outros cinco deles faleceram ainda quando 
crianças. Após alguns anos de casados seu esposo por motivo de 
doença ficou acamado por aproximadamente 20 anos. Mesmo com 
todas as dificuldades cuidou do seu esposo com muita dedicação e 
zelo. Após o falecimento do marido continuou batalhando no 
sustento da família. Todos os seus 7 filhos casaram e lhe trouxeram 
20 netos e 19 bisnetos. Augusta falava em três idiomas: polonês, ucraniano e português. 
Era uma pessoa de muita fé, participava das missas e da reunião do apostolado de Oração 
dos poloneses em Linha Esperança. Um tempo depois continuou a participar na comunida
de ucraniana de Linha Guarapuava. Foi um exemplo de pessoa para todos; sempre alegre, 
divertida, brincalhona, tinha um grande amor pelas crianças, sempre as presenteando com
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as suas balinhas.
Os filhos, genros, noras, netos, bisnetos, amigos, vizinhos e demais familiares 

agradecem a Deus por todos esses anos de convivência com Augusta.

Eterna seja sua memória! Вічна ії пам’ять!

t  Теодосія Кривий

Дня 10 вересня 2018 року, у шпиталі Носса Сеньора дає 
Ґрасас, в Куритибі, відійшла по вічну нагороду членка 
Інституту Катехиток Серця Ісусового Теодозія Крива.

Народилася 20-го березня 1942 року в місті Іваї. Батьки 
Іван Кривий і Софія Бардаль Кривий.

В роках 1951-1953 побирала початкові студії в колонії 
Салтіньо -  Іваї, а в роках 1954-1957 вчилася гімназію в місті 
Прудентополіс, як вихованка Інтернату Св. Ольги.

В березні 1957 вступила до Інституту Катехиток Серця 
Ісусового де перевівши формацію посвятилася Богу дня 21 
березня 1959 року. Відтак від’їхала до Понта Ґросси, де жила з батьками, доглядаючи 
хвору маму аж до смерти мами Софії.

В роках 1962-1964 жила у Прудентополі, відбула Магістерську Школу. У 
вільний час помагала виготовляти літургійні ризи. Була активним членом хору в 
Парафії Св.Иосафата та координаторкою українського Аматорського Гурту, 
сьогодні Фолклорна Група “Веселка” .

В 1965 року від’їхала до Куритиби і там жила аж до смерти.
У роках 1965-1967 побирала курс в Колежіо Естадуал до Парана і ще один рік 

приготовчого курсу до Університету. В тих роках учителювала у школі “Біспо Дом 
Жозе Марганець" і в тім часі виконувала пасторальну працю координуючи 
Марійську Дружину та катехизувала дітей при Катедрі Св. Івана Хрестителя.

В 1972 році закінчила Одонтологію в Федеральному Університеті Парани. У 
роках студій в Університеті працювала як волонтер у соціяльних проектах у штатах 
Пара і Парана.

Профеційну працю як дентист виконувала понад ЗО років. В тих часах брала 
участь у Конґресас Одонтологічних в Бразилії, Америці, Греції, Аргентині та 
Уругваю.

Від 1994 до 1998 була Дорадницею в Головній Управі Інституту Катехиток 
Серця Ісусового та виконувала уряд Директорки куритибського дому Катехиток 
продовж 15 років.

Однією характеристикою нашої співсестри в житті була її сила волі боротися з 
недугою, яка проявилася коли вона ще була молодою. Катехитка Теодосія завжди 
цінила духовне життя, з глибокою побожністю приймала Євхаристійного Христа. 
Кожної неділі можна було бачити її співаючи св. Літургію своїм дзвінким голосом у 
Катедрі. В останні роки, вже ослаблена, дальше брала участь у пробах співу і в 
програмах хору Парафії. Теодосія відзначалася своєю повагою до всіх, а особливо до
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богопосвячених осіб. З  родини Івана й Софії Кривих Господь покликав на службу її 
брата Владику Єфрема Кривого та ще двох сестер: Ізабел і Мирославу до Інституту 
Катехиток Серця Ісусового.

Похоронні богослужіння у Митрополичій Катедрі св. Івана Хрестителя, в 
Куритибі, відправили кількох Дієцезальних і Василіянських священиків із своїм 
Протоігуменом Впр. о. Антонієм Роїк Собріньо. Взяло участь велике число парафіян 
і приятелів.

В ночі перевезено тіло покійної Теодосії до Прудентополіс, де у головному домі 
Катехиток відбувся похорон. У год. 13-ій відправлено Парастас та перенесено тіло до 
церкви св. свящ. Йосафата та, по відслуженій Божественної Літургії й інших 
похоронних молінь, похоронено нашу Катехитку на парафіяльному цвинтарі й 
запечатано гріб аж до другого приходу Христа.

Інститут Катехиток Серця Ісусового складає сердечну подяку священикам Чину 
Св. Василів Великого, священикам Дієцезальним, Сестрам усіх Згромаджень, 
приятелям, сусідам, парафіянам з Катедри св. Івана Хрестителя, Катедри 
Непорочного Зачаття та св. Йосафата й родині за молитви і участь у похоронних 
моліннях.

Теодосія як членка Світського Інституту Катехиток Серця Ісусового продовж 
свого життя сповнила місію бути сіллю землі, світлом для світу і закваскою Царства 
Божого на землі. Хай її приклад буде для нас світлом до сповнення місії нас усіх.

t  Pedro Ranchuka

Pedro Ranchuka nasceu em Pitanga no dia 20 de agosto de 
1946. Era o filho mais velho de Rosa Naprugeni Ranchuka (In 
Memorian) e Julio Ranchuka (in memorian). Trabalhou grande 
parte de sua vida na roça e por ser o filho mais velho desde pequeno 
já tinha grandes responsabilidades, junto com o pai na lavoura, 
ajudando a mãe nos afazeres da casa e cuidando dos irmãos mais 
novos. Pedro fazia parte de uma família constituída por 9 irmãos 
sendo eles: Natalia, Tereza (In Memória) Nicolau, José, Luiz, João,
Lucia e Valdomiro. Sempre zelou pela união da família valorizando 
os ensinamentos da Igreja.

Casou-se com Ana Rak Ranchuka onde permaneceu em feliz união matrimonial por 
48 anos. Desta união nasceram 4 admiráveis filhos: Maira Inês, Luiz, Elizeu e Lademiro e 
seus 4 netos: Sara, Mariana, Vinicius e Alice.

Viveu sempre pela união da família e valorizando os ensinamentos da Igreja.
Era agricultor e um ótimo pedreiro. Atualmente estava aposentado e morando na 

Cidade de Roncador-PR onde dedicava grande parte de seu tempo as obras da Igreja. Era 
participante ativo na comunidade Ucraniana de Roncador, membro do coral Vesná, ajuda
va na organização da igreja e participava da missa todos os domingos. Tomou-se membro 
do Apostolado da oração ainda muito jovem aos seus 13 anos de idade e no ano de 2005 
passou a exercer o cargo de presidente do Apostolado onde permaneceu até a data de seu

Вічная Пам’ять!
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falecimento.
Na fé sempre foi muito forte, em primeiro lugar na sua vida estava Deus, logo assim 

cumpria o Io mandamento que é amar a Deus Sobre todas as coisas!
Assim era o Seu Pedro, um homem de fé inabalável, prestativo, dedicado, solidário a 

dor do próximo. Visitava os doentes levando palavras de carinho e conforto. Manteve 
sempre uma postura de ser humano correto, integro e humilde. Construiu através de suas 
boas obras o seu lugarzinho no céu.

No dia 15 de Novembro de 2018, aos 72 anos de idade, faleceu devido a problemas 
de saúde. Deixando com muita saudade sua família e muitos amigos.

Deixa seu grande exemplo de ser humano digno e temente a Deus.

Agradecimentos
A gradecim ento pela  graça alcançada po r interm édio de D om  E fraim  

B asílio  K revey, O SBM

A gradeço a D eus pelo  dom  da vida e do m inistério  sacerdotal de D om  
Efraim  B asílio K revey, O SBM . N o dia do seu falecim ento, m inha vida foi 
abalada com  o diagnóstico de um  câncer m aligno. Estava com  o resultado 
dos exam es nas m inhas m ãos quando tam bém  recebi a triste notícia do 
falecim ento do nosso querido bispo D om  Efraim  B asílio K revey, o qual 
tam bém  foi vítim a de um  câncer. N este m om ento confiei m inha doença nas 
m ãos de D . E fraim , para  que levasse m inhas preocupações e angustias até 
D eus. R ezei para  que D om  Efraim intercedesse a  D eus po r m im , que não 
im portasse o que iria passar, a fim  de que tudo corresse bem . D ias depois, 
fiz a  cirurgia e tudo correu bem . G raças a D eus e ao interm édio de D om  
E fraim , nenhum  vestígio da doença ficou. H oje já  se passaram  5 anos e 
novam ente recebo os laudos em  m inhas m ãos, m as desta vez o sentim ento 
é  de alegria e  de profunda gratidão a D eus, pois estou totalm ente curada.

Sofia K eutika Presaniuk 
O ferta ao M issionário: 100,00

“Pagam ento de ”podiaka”em  agradecim ento à Santo E xpedito  e N ossa 
Senhora das G raças pela intercessão à graça recebida.

N adia K osak

24


